
一块玻璃的 N种可能

【播音员】坚如铠甲，能忍受 1000 度高温的烘烤，你能相信，这是一块玻璃的功能吗？

在我国升空的诸多航天器中，就有这样特殊的航天玻璃。他们可以附着在航天器的太阳能

电池阵上，保护航天器不受太空高能粒子、有害射线等侵害，被称为航天器的“护身铠甲”。

从“神舟”“天宫”“嫦娥”，到飞船、空间站、月球车……这样的玻璃，秦皇岛星

箭特种玻璃有限公司已提供了 1000 多万片，市场占有率超过 95%，并创下了 22 年来产品无

一质量差错的记录，这家企业正向着光学玻璃的更深层次领域探索。请听新闻专题《一块

玻璃的 N 种可能》

【现场：这是咱们 0.01 毫米的超薄玻璃……压混】

0.01 毫米有多厚？如果用人的头发丝做个对比，那么 0.01 毫米大约是一根头发丝的十

分之一。在秦皇岛星箭特种玻璃有限公司的生产线上，如今正在生产这种厚度仅为 0.01 毫

米的极限超薄光学玻璃。令人惊讶的是，这种玻璃不但超薄，而且还能弯曲成筒不断裂。

总经理卢奕霖介绍，它的功能还不止于此：

【卢奕霖：它不仅要做到超薄，更重要的是具备非常好的柔韧性以及耐热性，可以在

1000 度的高温下长期的使用。】

多年来，我国在超大级别的光学零件加工、极限厚度的光学玻璃的产品工艺等领域，

相比发达国家还存在着一定的差距。以需求为导向，让市场这只无形的手发挥指挥棒的作

用，0.01 毫米的极限超薄光学玻璃应运而生。企业技术部一车间负责人张俏介绍，新产品

是依托成熟的航空特种光学玻璃制造经验的基础上不断优化而来。

【张俏：我们马上要进入批量试生产阶段，是行业内非常重要的技术突破。】

然而，就在极限超薄光学玻璃研发进入最后攻关时，突如其来的疫情却成了横亘在企

业发展面前的拦路虎。为了保证国家型号任务和科研不受疫情影响，所有工作人员开始了

一连几个月的隔离生产。

【现场：现在液位怎么样？液位 3026……压混】

在企业熔炉实验室，每次配方实验都在一千五六百度高温的熔化炉旁进行，经过一次、

两次……成百上千次反复熔化、配比，产品从配方调制到玻璃熔化，再到无瑕疵合成，要

经过 40 多道工序。

40 多道工序环环相扣，每一个技术参数的提升都是追求极致的过程，如果有一道工序

没有把握好，可能就前功尽弃，每道工序都像在刀尖上跳舞，需要慎而又慎，这也正是这

项技术的特殊之处，卢奕霖用一个词来总结，就是“熬人”：

【卢奕霖：就一个词“熬人”，不光是技术实验失败了，又成功熬人，精神也熬人，



就是一条路走到黑，必须要干成功。】

回想起这段日子，企业生产技术部负责人陆梅说，只要大家心往一处使就没有攻克不

了的难关：

【陆梅：在疫情期间，我们为了保证所有的型号任务（顺利完成），已经提前储备了

半年以上的生产物资，我们所有的党员以及骨干员工全部主动提前返厂返岗，并且 24 小时

奋战在生产一线，最终确保了所有型号任务的顺利交付。】

如今，这一产品已经顺利投放市场。企业生产技术部部长助理张鹏介绍，产品一经推

出就迅速填补了国际国内市场空白，现正逐步扩大市场份额。

【张鹏：市场前景非常广阔，就比如我们的产品非常适合用作晶体衬底，所以在军工、

航天和民用领域都能涉及，特别是民用方面应用会更广泛一点，就比如医用、电子方面都

能大量应用我们的这类产品。】

0.01 毫米的极限超薄光学玻璃只是秦皇岛星箭特种玻璃有限公司众多产品中的一种。

除了这种产品，星箭公司研发生产的空间用抗辐照玻璃产品填补了我国航天玻璃技术领域

的多项空白。从“神舟”“天宫”“嫦娥”，到飞船、空间站、月球车、北斗卫星……我

国几乎所有航天器上都有星箭公司生产的特种玻璃产品。截至目前，该企业已为国家航天

科技集团提供特种玻璃产品 1000 多万片，并创下了 22 年来产品无一质量差错的纪录。其

中，应用于“神舟”系列载人飞船上的特种玻璃盖片超过了 10 万片。董事长卢勇说：

【卢勇：每一次创新对于企业发展来讲都是一种考验，所做这些事情能否真正达标，

都是未知数，我们是在不断的创新，我不能说是领跑，而是用户你需要的时候我随时就拿

出产品，甚至有时候你没需要的时候，我们就预判你将来会要用什么样的产品，只要用户

需求，就没有一次解决不掉的。】

进入航天玻璃领域，源于 20 多年前一段机缘巧合的谈话。当时卢勇与一家生产航天玻

璃企业负责人交谈后了解到，国家正在寻找符合国家航天要求的玻璃产品。

摆在卢勇面前的是，绝大多数航天玻璃还依靠进口，部分国内的产品，也经常不能达

到航天要求，也就是说，市场有，但是研发经验没有，国外的产品也不给我们机会去了解

生产的原理，如果公司要做这个，很可能几千万甚至几亿元的研发费用就打了水漂，可中

国的载人飞船要上天，中国空间站建设脚步不能停，卢勇咬紧牙关，说干就干：

【卢勇：我觉得人这一辈子总想要干一些有意义的事情，机会来了，所以我下定决心

就开始组织相关的这些技术人员，跟一些科研院所进行了反复的交流学习，最后通过我们

努力，把航天玻璃研究成功。】

配套国家航空航天 22 年，并创下了产品无一质量差错的纪录，源于对产品的不留遗憾。

2002 年，公司刚成立不久，研发出抗辐照玻璃盖片，得到用户的认可，并追加了 2 万片的

订单，可在检验时发现了有一片玻璃颜色有问题。

【卢勇：因为超薄玻璃从正面看的话是根本看不出来的，一共将近两万多片，一共挑



出来有三片。但是，我怕万一有漏掉的怎么办，因为这是上天的产品，没办法的情况下将

这两万片的产品全部报废掉了，重新做。】

两万片产品就这样被扔进了垃圾堆，那些特别薄的玻璃在垃圾堆里还被要求一脚踩碎，

工人们一边扔一边踩一边流泪：

【卢勇：实际这个过程当中时间紧，任务又重，那时候我们起步非常艰难，当时员工

都哭了，这件事情对于我和员工来讲，都是一个非常大的教训和触动。】

卢勇说，他们的产品是给国家重大型号配套的，为了让那抹“中国红”在太空中高高

飘扬，必须拿配套任务像对待生命一样来对待。

【卢勇：如果说你不进行全方位的掌握高、中、低轨和各种位置上的特性，你是无法

实现 22 年来无一质量差错的。我们拿控制质量当做神圣的使命一样，用户提出一件小事，

我们就当做大事去对待，我们时刻要牢记，自己肩负的神圣使命，要严上加严、细上加细，

确保航天产品质量万无一失，所以我们做到了我们 22 年来无一质量差错。】

凭借这样万无一失的纪录，从神舟五号到神舟十五号，十次载人航天飞行任务秦皇岛

星箭特种玻璃有限公司全程参与，用这些特殊的玻璃铠甲为飞船保驾护航。就在本月上天

的神舟十五载人飞船上，一共使用了他们公司生产的三种特殊玻璃产品，分别是应用于能

源系统的抗辐照玻璃盖片、照明系统的照明窗口玻璃和温控系统的玻璃基片。

既能仰望苍穹，也能俯视大地。卢勇说，接下来企业的发展方向就是进一步挖掘民用

市场潜力，让航空航天技术，“飞入寻常百姓家”，而所有的起点都是要持续不断的加大

研发力度。

【卢勇：特种光学玻璃可以说涉及的面非常广，无论是航空也好，航天也好，包括军

工，甚至到民用，民用的市场空间可以说是巨大的。我们加大了研发力度，也想向这个方

向去努力。继续研发更深层次的特种光学玻璃，为了实现很多特种玻璃替代进口方面，我

们加大了研发力度，为我们国家的高质量的发展做出一点点的贡献。】


